

~~LIBRO~~ Nuevo.

Systema Phisico Medico Politico de la Peste, su prevención, y curación, para el uso, y instrucción de las Diputaciones de sanidad de este Reyno. Se autor don Juan Diaz Salgado, Catedrático, que fue de Medicina de la Universidad de Valladolid. Impreso en Madrid en casa de Antonio Sanz. 1756. en 4 pp. 111. sin los principios.

Este Libro menor se ha hecho para instruir á los Medicos en la naturaleza, señales, y método curativo, y preventivo de la Peste, que para dar á las Personas encargadas del gouvienro de los Pueblos un Codijo de las Leyes, que deben observar para impedir la propagación de su contagio.

Todos los AA. que han escrito de la Peste, aun Estrangeros, como Nacionales, han escrito tambien de esta especie de Medicina Política: pero como generalm^t; hablando cada uno se ha centrado en las providencias que particularm^t exige la situación, y constitución del País apóstado, ninguno comprendió en sus escritos todas la precisa cautela que necesita un vasto Reyno, formado de Provincias tan diversas en su situación, vecindad, y comercio con los demás Pueblos.

Necesitaba pues de una colección de las cautelas de todos, para que en ella tuviesen los Ministros Políticos del Reyno un sistema completo de las providencias que deben dar para prevenir á la Nación del mas terrible de todos los males.

Este encargo hecho por la R^d. Junta de sanidad al Autor de esta obra, es el que se procura desempeñar en este escrito: en cuya introducción leemos que este es su fin, y este el principal objeto de su trabajo.

Sin embargo como la voz del Médico ha de ser la que ampare

se la presencia de esta enfermedad, y clama por los socorros políticos, que nunca han sido menos útiles para reprimir su progreso, que los socorros del arte para su curación, ha innuado oportunamente el Autor algunas noticias sobre la naturaleza, causas y señales de la peste, y sobre los generales medios de curalla.

Como esta parte de su tratado entra principalmente en la materia de nuestro Diccionario, y su objeto pide siempre la mayor atención del Médico leemos resuelto dar un extracto de esta pequeña obra, acompañado de alguna reflexión que naturalmente especien las singulares opiniones de su Autor.

Después de definir a la Peste; una enfermedad muy aguda, común, epidémica, mortal, y contagiosa en grado excellente, dice que se puede considerar ó como cosa Divina, q^do excede la esfera de las causas naturales, ó como contenida dentro de los términos de la naturaleza. La Divina es criada por Dios solamente, sin intervención de cosa criada, en pena de algunos grandes delitos; pero como la Sabiduría de Dios es infinita, y sabe usar de los efectos presentes naturales, como terremotos, epidemias, guerras, y otras universales plagas para castigar nuestros pecados, si que necesita de alterar el orden, ni excede la fuerza de la naturaleza que la crió para que sirviese a todos los fines q^d se propone de su providencia, es imposible hallar razón suficiente para afirmar la existencia de una peste absolutamente Divina en el riguroso sentido de nuestro Autor.

A la Verdad: si para ser Divina la peste no basta el sea criada por castigo a los mortales, no que no de venir sin intervención de los naturales agentes o superior a su actividad, aunque sepamos por boca del mismo Dios, que una peste se dirige a nuestro castigo, no tenemos lo bastante para creerla sobre natural, si no tenemos certeza de que se produzca sin intervención de las causas criadas. Y quién tendrá

cuando son viciados en la misma tierra que los produce, ó en los lugares donde se conservan, y los malos quando se usan de ellos faltando los comunes.

La tercera causa es el contagio así inmediato por medio de las pestilentes exhalaciones que pasan de un cuerpo á otro, como por el uso y contacto de ropas, y otras cosas generadas de los mismos halitos pestilentes.

No quiere nuestro Autor que los pretendidos influyos de los rayos ni cuerpos celestes sean causa de esta enfermedad, y aunque los parecieran ~~probables~~ no quedasen convencido de sus razones, adoptaran sin embargo todos los labores de lucro, que sin el escorvo de su díscrepante ~~verdad~~ estaban bien convencidos de la ciencia de la Astrología á todos.

La quarta causa de la Peste es según nuestro Autor el Arte porque ha llegado á tal extremo ~~la maldicia~~ de los hombres que algunos instigados del Demonio por pacto explícito, que han tenido con él, han fabricado varias especies de venenos entre ellos algunos tan contagiosos que han causado Peste, esto, y decir, que el Demonio puede ser, y ha sido alguna vez causa de la Peste, es una misma cosa. Pero como no sabemos hasta donde llega ~~el poder~~ el poder del Demonio: qual y el modo con que obran los Espíritus en los cuerpos, ni salta el nombre ~~que ha recibido~~ Dijo germánico el ejercicio de su poder, qualquiera que sea, nos hace dudar que ~~no~~ duden algunos ejemplos bien acorridados de Pesteras producidas por los malos espíritus, ~~para poder~~ contadas entre las verdades y errores de ~~la religión~~ de la Peste.

En q. à la imaginacion que Helmenio hizo causa ~~de~~ peste, como dice nro Autor de la Peste, y se cree universalmente capaz de fomentar, y excitar su contagio; impugnan 1^o, 2^o Juan esta opinión con escolástica solidez, y no solo no quieren que sea causa ~~de~~ peste, pero ni la creen entre las otras disposiciones de la peste. En esto parece nro Autor

poco conforme a si mismo; pues hablando de los preservativos
de este mal, y de su contagio Lib. 2 C. 6. n.º XI. dice expresamente
Es preciso vivir con alegría quitando todas las ocasiones de tristeza,
por lo qual sirven mucho las diversiones decentes, espe-
cialmente la Música porque compone el ánimo, alivia los
espíritus, y les incita a que concuerden a la percepción de la
concierta da harmonía con que se destierra el miedo; y tales
son, que son las pasiones que mas facilitan la entrada
de la Peste; en lo que tendrá poquísimo Medicos que no le
apriueben.

Para nro Autor a tratar de las señales de la Peste futura
y señala dos. 1.º y mas principal la cesación de todas las demás
enfermedades poco antes que se venga la invasión de la
Peste; y la razón de este fenómeno es en su principio, porque
la causa de la Peste trae a sus términos, y hace servir p.^a
la obra, que esta trazando a todos los agentes de otras en-
fermedades, al modo que si para la obra de Palacio fuer-
ran llamados todos los oficiales, y oficinas de las demás
obras de esta Corte, cesarían todas por emplearse todos en la
fabrica de Palacio; y como es menester determinado tiempo para
llegar a aquel grado que es necesario para explicar su ma-
yoridad, todo lo que tarda en introducir esta ultima di-
versión, dura la suspensión de las demás enfermedades, y
de la Peste.

Cosas bien singulares ofrece nro Autor en estas pocas
líneas a la consideración de sus Lectores. Supuesta la verdad del

hecho, de que dudaran muchísimos, hallaran todos en la poca
se comparación muchas cosas inconciliables con las verdaderas
ideas de la Peste. Si todos los agentes de las demás enferme-
dades son ocupados para la grande obra de la Peste, como
los obreros para la construcción de un R^t Palacio, todos
tendrían parte en ella, y como sus acciones, y modos de obra
son distintos, y aun contrarios, unos ayudarían tumultuando
otros entorpeciendo el movimiento de los espíritus, unos ir-
tando, y encrespando la fibra, otros induciendo una grande
laxitud, unos deshierdo, otros condensando la sangre, y
demas humor. Así o la Peste sera en complejo de infinitas
enfermedades, y no una específica y determinada
enfermedad. Si fuere signo de Peste inminentemente la cesación
de todas las enfermedades, esta habría de durar por algu-
tiempo para que fuese notable, y sensible, porque de
otro modo no sería signo médico, y esto sería contra la
celeridad del contagio, y actividad de esta poderosa causa
pues estando esta en las naturalezas, y lo que es mas ape-
llado de todas las demás causas de enfermedad, tiene sin
enfermedades á todas por un espacio de tiempo conside-
rable.

Se requería que antes de empezar la Peste yano resa-
ponible, que persona alguna pudiere preaverse de ella
no solo quando se habrá comido
sin mucho antes.

bera una cerca tan poderosa que no podía vencerse. Como comprendemos esto con los frecuentes ejemplos de haberse libera-
tado & los que han salido al campo, o se han negado dentro
de los mismos pueblos á la comunicación de los demás,
en cerrados en sus casas?

La casualidad de observarse alguna Peste en ocasión
y pueblos donde no había otras enfermedades, es sin duda el mo-
tivo que indujo a mi Autor para establecer esta general
aserción; pero la historia de la Peste nos ofrece mas fre-
cuentes ejemplos de lo contrario. Así como regulares ma-
ñigrasse las enfermedades, y morire los hombres de los
poco antes de la Peste; se vencían sin dificultad con el
auxilio de los comunes remedios.

Entre las señales de la Peste actual pone por
mas frecuentes los carbuncos Bubones, o Landres, y
por pathognomónicos, o inseparables, y punitivos de esta
enfermedad el hedor cadaveroso, que dice percibirse
desde luego en los enfermos causado de los effluviis,
& alitos que despiden la materia venenosa, que ha llega-
do á un exalente grado de corrupción; y el color de
la cara que desde el principio dedice mucho del
natural, o del que tenía el enfermo antes de caer
en esta enfermedad.

Poco instruido que se halle el Lector en la his-
toria de las pestes, bastantes ejemplos en que
se ha visto que por otra parte no

son medidas las fuerzas de la Naturaleza que pueda ser
temeridad afirmarlo? Por esta razon no admira la divisió-
n de esta enfermedad en Natural, y Divina; y mucho ma-
yor que nuestro Autor al fin dela p. 2. de su obra quieren
que deban ser sobre naturales todos los pechos. diciendo: la Pe-
ste así como es instrumento de la Ira Divina para castigar
nos pecadores; así también está fuera de la raza de las
~~enfermedades diabólicas~~; por la general, y ordinaria Prohibi-
ción de Dios, y se debe mirar como efecto de su extraordina-
ria Providencia.

Si esta opinión fuere cierta. si la Peste fuere una pro-
ducción superior al concurso de las causas naturales, de que
reservan las precauciones punzantes, y los auxilios
menores; naturales que para la comuna utilidad estampa nues-
tro Autor para reprimir sus progresos, y reintir su cruel
zanía. En esta opinión no se deviera hechas mano de los Me-
dicos Ministros de la Naturaleza para vencer un enemigo su-
perior a toda ella. Las bendas de sanidad devieran concentrar-
se en oratorios, y sus maximas políticas en exortaciones a
la penitencia, y otros medios de aplacar á un Díos ofendido
y extirpar la raiz, y causa de sus iras.

Oídas y otras muchas reflexiones que se ofrecen contra
este sentido son tantas, que no deixaré de ofrecer el
á nuestro Autor; pero es verosímil que preocupado de la
terrible idea de su objeto se dejase llevar de la velenosidad
de su imaginación en ~~algunos~~ ^{estos} lugares de su escrito. En
~~en efecto en el resto de su libro~~ ^{en su otra parte} ~~que~~ ^{que} ~~expresión~~ ^{expresión}: hablan-
do de la etimología de esta voz dice: que de ella se in-
fiere que esta enfermedad se debe referir á un singular
mandato de Díos que excita en cierto tiempo algunas cau-
sas contra los Pueblos que quiere castigar, porque también
la Sabiduría infinita aplica á las extraordinarias enfermedades
del espíritu natos, y exquisitos remedios; y aquí alega el Auto-

ímo 6. de la primera sección de Hypocratis: Ad extre-
mos males excede extremos curaciones ^{opíng} aptas sunt. Pa-
ra los males menores, para las extremas, y últimas enfermedades conciernen los remedios menores, los mayores. Estas palabras de nuestro Autor, cuya conexión con las citadas de Hypocratis sera bien difícil de concebir, y otras ex-
plicadas en su obra nos son á entender, que si no ex-
iste que la Peste exaltar general, y riguroso; Dicir a
como habrá entender sus primeras Exposiciones, ó lo que
es mas verosímil que si todas las demás enfermedades
naturales eran causas del cielo, con mejor razón
debía considerarse tales las pestilentes. Imprecé este
Papel (dice en su ultima plana) diciendo que la raíz
de todas las enfermedades, y especialmente de la Peste
e el pecado. Pero como ella obra en contra en
tengue vulgar, y se dirige á toda clase de personas,
me ha parecido estorbar á los más vulgares las falsas
ideas que se podrían formar de este Mal, y que per-
muidos de su sobrenatural actividad, y fuerza de-
masíer en la desesperación de los naturales auxilios,
se aumentase el terror, la confusión, y el desorden, y
se pecase de una fatal inacción quando se necesita
de la mas actiba diligencia.

Si que nuestro Autor, y hablando de las causas de
la Peste Natural, dice; que la mas frecuente es el aire
inficionado 1. por los halitos podridos que despiden los hu-
gores muy húmedos, cenagosos, y donde abundan estan-
ques, y aguas detenidas. 2. las exhalaciones de los cadáveres
que quedan al descubierto sobre la tierra después
de las grandes batallas, ó á la orilla del mar después de
alguna batalla naval. 3. por las endichuras de la tierra
en los grandes temblores.

La segunda causa son los alimentos los bueños

son los bueños, pero ricos en la materia empobrecida
como esta otra encina en la que mas empobrecida
son los bueños, pero ricos en la materia empobrecida